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《国家电网》

政府工作报告提出，今年将加大环境

治理力度，推动绿色发展取得新突破。

您认为这对电力的发展提出了怎样的

要求？

陈爱莲：

加快用能方式向电能转变是推动

绿色发展取得新突破的基础。正如政

府工作报告提出，重拳治理大气雾霾

和水污染，减少散煤使用，推进电能

替代。

目前，我国已成为世界第一大能

源生产国和消费国，其中以煤为主的

能源结构和粗放的能源发展方式，带

来严重的雾霾、碳排放和能源资源浪

费等问题，环境承载能力已到达或接

近上限。国家《能源发展战略行动计

划（2014~2020）》 和《 中 美 气 候 变

化联合声明》中明确提出，到 2020 年

非化石能源占一次能源消费比重达到

15%，到 2030 年该比重提升到 20%。

由此可见，推动能源生产和消费方式

的变革，走出一条清洁、高效、安全、

可持续的能源发展之路至关重要。最

近几年，国内部分省份加大电能的推
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广力度，已经取得显著成效。

以 浙 江 为 例， 得 益 于 光 伏、 水

电、核电等为代表的清洁能源开发和

溪洛渡—浙西等特高压工程投运，大

大改善了浙江的能源结构和生态环境。

2015 年，浙江消纳清洁能源 1020 亿千

瓦时，同比增长 25.6％，占全社会用

电量的 28.7％。浙江“十三五”规划

目标提出，到 2020 年形成比较完善的

生态文明制度体系，基本建成生态省，

成为全国生态文明示范区和美丽中国

先行区。由此可见，清洁电能的大力

推广和利用，将为浙江开启一段新的

征程。

《国家电网》

如何推动清洁能源开发和利用，统筹

解决能源和环境的问题？

陈爱莲：

推动清洁能源的开发，关键是要

构建服务支撑清洁能源发展的网络平

台，从而统筹解决能源和环境问题。

去年 9 月，习近平总书记在联合

国发展峰会上倡议探讨构建全球能源

互联网，推动以清洁和绿色方式满足

全球电力需求，向世界彰显了中国智

慧和中国担当。我认为这一战略构想

将为全球能源开发利用向清洁方向转

型奠定了基础。

全球能源互联网是“智能电网 +

特高压电网 + 清洁能源”，可全面消

纳各类能源，提升清洁能源开发和利

用效率；全面接纳各类负荷，提升电

能在终端能源消费中的比重，实现区

域内电力资源的协调互补和优化配置。

推动能源互联网规划建设，服务支撑

清洁能源发展，是破解化石能源困局，

实现绿色发展的治本之策。

《国家电网》

您认为我国构建能源互联网具备怎样

的条件和基础？

陈爱莲：

我国的能源互联网是全球能源互

联网的重要组成部分。目前，我国全

面规划建设能源互联网的基础和条件

已经基本具备。

首先是发展能源互联网已形成广

泛共识。以国家电网公司为代表的能

源企业积极布局能源互联网相关领域，

专访

封面文章之一   Cover Article   



2016 / 04  总第 153 期 033

对能源、经济、环境、技术等方面进

行了系统研究，对构建全球能源互联

网有比较清晰的思路和举措。

其次是经过多年发展，我国特高

压输电和智能电网建设取得重大发展，

成绩瞩目。我国在智能电网的理论研

究、技术创新、设备研制、标准制定、

工程建设、实验能力建设等方面开展

了卓有成效的工作，总体处于世界先

进水平。政府工作报告将特高压输电

和智能电网列入“十三五”规划重大

启动项目。可以预见，随着特高压和

智能电网工程加快推进，将为落实国

家清洁能源发展战略、治理大气污染、

促进新能源送出和跨省跨区消纳、保

障东中部地区电力供应发挥重要的保

障作用。

最后是洁能源快速发展。“十二五”

期间，我国水电、核电、风电、太阳

能发电装机规模分别增长 1.4 倍、2.6

倍、4 倍和 168 倍，带动非石化能源消

费比重提高了 2.6 百分点。新能源在全

国 15 个省区已成为第二大电源，蒙西、

甘肃风电装机超过 1000 万千瓦，甘肃、

新疆太阳能发电装机超过500万千瓦。

冀北、甘肃、蒙东、蒙西新能源装机

比重均超过 30%。根据“十三五”规

划纲要草案，将有序优化建设东北、

西北、华北“三北”地区及沿海风电

和光伏项目。同时以西南地区水电开

发 为 重 点， 开 工 建 设 常 规 水 电 6000

万千瓦。这些都需要通过电网互联，

实现清洁能源的高效开发和利用。

此外，能源互联网作为能源基础

设施，投资需求大、产业链长、带动

力强，对经济增长具有强劲的拉动作

用，将不断催生新技术、新业态和新

产业，推动产业升级和经济转型，是

未来实体经济发展的新生力量。

《国家电网》

从国家层面推动全球能源互联网建设，

您有什么建议？

陈爱莲：

全球能源互联网构想与“一带一

路”战略高度契合，也是应对全球气

候变化的根本途径。我建议，加快制

定发布建设全球能源互联网实施意见，

进一步加快国内能源互联网建设，将

构建能源互联网纳入国家“十三五”

发展规划。同时，在国家层面组织推动，

制定行动计划，出台清洁替代等相关

政策，鼓励社会资本参与，形成能源

互联网发展的合力，为清洁能源的大

规模开发和利用提供坚强的支撑。

《国家电网》

万丰正加快在新能源汽车领域的布局，

目前业务开展情况是怎样的？

陈爱莲：

近年来，万丰在谋求企业转型升

级的过程中，一直关注新能源汽车这

个新领域。从目前全球的应用情况来

看，新能源动力系统距离真正市场化

意义的技术成熟仍需时日，而油电混

合动力系统则相对更“接地气”，能

被市场接受。早在 2012 年，我们就开

始在新能源混合动力汽车方面进行实

质性的探索，目前，已拥有 17 项专利，

其中 6 项发明专利。其研发的新型混

合动力总成，采用独特的动力耦合技

术，专用自动变速器技术和双电机驱

动技术，可使车辆实现城市工况下车

辆与传统车相比节油 40%。

从我们掌握的测试数据看，在综

合城市路况下，配装万丰混合动力总

成的客车百公里油耗在 21 升左右，节

油率在 40% 左右。从目前几个试点城

市的车辆运行情况看，配装万丰混合

动力总成的车辆节油效果明显。

目前，我们一期总投资 10 多亿元

的汽车混合动力总成产业化项目在万

丰高科精品园即将完成建设。根据规

划，整个项目达产后，具备各类车型

年产 20 万套混合动力总成能力。
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